



**BOLETÍN  
DE LA ACADEMIA  
NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen XCVII N° 200  
Julio–diciembre 2018  
Quito–Ecuador**



# **BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen XCVI  
N° 200**

**Julio–diciembre 2018  
Quito–Ecuador**



## ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

DIRECTOR:	Dr. Jorge Núñez Sánchez
SUBDIRECTOR:	Dr. Franklin Barriga López
SECRETARIO:	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
TESORERO:	Hno. Eduardo Muñoz Borrero
BIBLIOTECARIA-ARCHIVERA:	Mtra. Jenny Londoño López
JEF. A DE PUBLICACIONES:	Dra. Rocío Rosero Jácome
RELACIONADOR INSTITUCIONAL:	Dr. Vladimir Serrano Pérez

## BOLETÍN de la A.N.H.

Vol XCVI  
Nº 200  
Julio-diciembre 2018

© Academia Nacional de Historia del Ecuador  
p-ISSN: Nº 1390-079X  
e-ISSN: Nº 2773-7381  
Portada  
Rafael Troya, autoretrato  
1913

Diseño e impresión  
PPL Impresores 2529762  
Quito  
landazurifredi@gmail.com

octubre 2019

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

## PALABRAS EN PRESENTACIÓN DEL LIBRO DE DANIEL KERSFFELD

Jorge Núñez Sánchez<sup>1</sup>

Nos hemos reunido el día de hoy para un acto casi ritual en una Academia, cual es la presentación de un nuevo libro, acto que tiene una esencia altamente positiva, porque marca la aparición de un nuevo fruto del espíritu humano.

Sobre ese mar de fondo, quisiera destacar los valores propios de esta obra, que es el resultado del talento investigador de Daniel Kersffeld, un prestigioso académico de nuestra institución, que aceptó el reto que le planteamos de estudiar el tema de la migración judía al Ecuador en los años cuarentas del siglo pasado y de los importantes aportes que esa inmigración tuvo para nuestro país. Es más, debo destacar que Daniel aceptó ese reto pese a la cortedad del apoyo económico que le ofrecía nuestra institución, siempre limitada en su accionar por causa de sus escuálidos recursos presupuestarios. Pese a ello, luchando contra múltiples dificultades, nuestro colega logró desarrollar y culminar esta investigación, que hoy finalmente llega a manos del público.

Para nuestra academia, la publicación de esta obra constituye también una reivindicación de su nombre y de su esencia institucional, por variadas razones, algunas de las cuales explicaré a continuación.

Una de ellas es que, durante muchos años, esta entidad fue un reducto de conservadurismo y tradicionalismo, una especie de club aristocrático, que tenía por tarea la exaltación de los grandes nombres de la historia y de los sonoros apellidos de las familias de la clase dirigente. En los últimos años, eso ha cambiado sustancialmente y nos hemos empeñado en que la institución se abra a todos

---

<sup>1</sup> Director de la Academia Nacional de Historia

los grupos étnicos y sociales de este Estado plurinacional y a todas las regiones y provincias del Ecuador.

Paralelamente, también ha sido renovado el horizonte de nuestros intereses de investigación, que ha sido abierto a nuevas preocupaciones historiográficas y a nuevos temas del quehacer humano. De este modo, han aparecido en nuestro ideario asuntos tales como: la historia del trabajo, la historia de la ciencia, la presencia femenina y la acción de los sectores populares, los fenómenos y desastres naturales, las rutas de comercio, la historia de las regiones fronterizas, los libros prohibidos, las migraciones y los migrantes, etc.

Si el tema de las migraciones es importante en sí mismo, el que se trata en este libro es de una importancia capital, tanto para la historia de la humanidad contemporánea, cuanto para nuestra historia nacional. Tiene que ver con esa horrenda página de barbarie causada por el fascismo y el nazismo en Europa, pero también con los ecos y resultados que esa barbarie tuvo en el resto de países y en particular en el pequeño Ecuador, país alejado del escenario principal de la segunda guerra mundial, pero agitado también por esas corrientes de ideas y fenómenos políticos que agitaban al mundo.

Noticias e investigaciones recientes, como este mismo libro, muestran el papel positivo y nobilísimo que, en el caso de la migración judía al Ecuador, tuvieron en aquella circunstancia algunos funcionarios diplomáticos ecuatorianos, tales como Antonio Muñoz Borrero, cónsul en Estocolmo, y José Ignacio Burbano, cónsul en Bremen, que ayudaron a salvar vidas mediante la provisión de pasaportes y visados en favor de quienes huían de las persecuciones nazi-fascistas en Europa. Y su labor fue más relevante todavía si consideramos que actuaban de ese modo a pesar de las órdenes de algunos de sus jefes máximos, que buscaban impedir o, al menos trabar, esa migración judía al Ecuador.

Algún día habrá que investigar a fondo, para completar la historia de este libro, los vínculos ideológicos y políticos que algunos dirigentes políticos del Ecuador de entonces tuvieron con la Alemania nazi y con el régimen de Hitler. Entre esos líderes de la derecha ecuatoriana destacaron tres personajes que, en diferentes momentos, fueron directores de esta Academia: me refiero a Jacinto Jijón Caa-

maño, a Julio Tobar Donoso y a Carlos Manuel Larrea, todos ellos empresarios, líderes de la Acción Católica y estrechos amigos personales y colaboradores políticos.

Jijón Caamaño ha sido descrito como un “descendiente de dueños de obrajes coloniales, señores de ingenio e inversionistas en la industria textil”, que fue Director del Partido Conservador, activo opositor del régimen liberal y de la Revolución Juliana (contra la que montó un alzamiento armado), y promotor de un sindicalismo controlado por los patronos, a través del Centro Católico de Obreros (1906), origen de lo que más tarde sería la CEDOC.<sup>2</sup>

En 1935, en su calidad de Alcalde de Quito, Jijón promovió tratos con el gobierno alemán, con el que tenía afinidades ideológicas, y contrató con la empresa alemana AEG la fabricación de equipos electrógenos para la planta eléctrica municipal de Guangopolo, buscando enfrentar por este medio a la empresa norteamericana *Quito, Light & Power*, que años antes había arruinado a la empresa eléctrica fundada por su padre, Manuel Jijón Larrea, y otros dos socios, llamada precisamente *La Eléctrica*.

Tobar Donoso, por sus méritos de amistad y colaboración con el régimen nazi, fue condecorado por el gobierno de Hitler, en 1940, con la más alta condecoración alemana para extranjeros, la Gran Cruz de la Orden del Águila Alemana. Esa misma condecoración, en grados menores, fue entregada por la Alemania nazi al Subsecretario de Relaciones Exteriores del Ecuador; al Jefe de Protocolo, Jorge Pérez Serrano, y al Director General de Comercio y Asuntos Consulares. Cabe agregar que el año anterior, el 25 de julio de 1939, Tobar Donoso había entregado la condecoración ecuatoriana de la Orden Nacional al Mérito a Walter Giese, Jefe del Partido Nacional Socialista en Ecuador<sup>3</sup> y que, unos meses después, este ministro dispuso que los cónsules del país, en el exterior, restringieran “el ingreso de elementos semitas al Ecuador”, alegando la existencia de una “sobrebundancia de judíos en el país”.<sup>4</sup> Hay que agregar que más

2 Richard L. Milk Ch., *Movimiento obrero ecuatoriano: el desafío de la integración*, Abya-Yala, Quito, 1997, pp.50-51.

3 “Entregan condecoraciones ‘Al Mérito’ a los Sres. Leopoldo Mercado y Walter Gisse”. *Diario El Comercio*, Quito, 26 de julio de 1939.

4 AHMRE, S/R, Circular Reservada N° 10-DC, Quito 29 de diciembre de 1939. Cit. por Francisco

tarde, en 1948, Tobar Donoso permitió la entrada y asentamiento en el país de Walter Rauff, el inventor del sistema nazi de exterminio mediante las cámaras de gas.<sup>5</sup>

Por similares razones, Carlos Manuel Larrea recibió en ese mismo acto, efectuado en febrero de 1940, una condecoración de la Fundación Bolívar-Humboldt, de Berlín.

En resumen, amigos, la presentación de este libro es también un blanqueamiento de nuestra propia memoria institucional y una expresión de nuestro compromiso con la defensa de los derechos humanos y de la verdad histórica.

Muchas gracias

16 de julio de 2018

## Bibliografía

“Entregan condecoraciones ‘Al Mérito’ a los Sres. Leopoldo Mercado y Walter Gisse”. Diario *El Comercio*, Quito, 26 de julio de 1939.

LÓPEZ ÁLVARO, Valeria, “Trude Sojka: sobrevivencia, creación artística y resiliencia”. Tesis de grado en la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Quito, Área de Letras, Programa de Maestría en Estudios de la Cultura, Quito, 2015.

MILK CH., Richard L., *Movimiento obrero ecuatoriano: el desafío de la integración*, Abya-Yala, Quito, 1997, pp. 50-51.

NÚÑEZ PROAÑO, Francisco: “*El Ecuador y la Alemania Nazi. Los secretos de una relación ocultada*”, editorial JG, 2013.

---

Núñez Proaño, “*El Ecuador y la Alemania Nazi: Los secretos de una relación ocultada*”, editorial JG, Quito, 2013.

<sup>5</sup> Valeria López Álvaro, “Trude Sojka: sobrevivencia, creación artística y resiliencia”. Tesis de grado en la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Quito, Área de Letras, Programa de Maestría en Estudios de la Cultura, Quito, 2015, p. 34.



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

**Forma sugerida de citar este artículo:** Núñez Sánchez, Jorge, “PALABRAS EN PRESENTACIÓN DEL LIBRO DE DANIEL KERSFFELD”, *boletín de la academia nacional de historia*, vol. XCVI, N°. 200, julio – diciembre 2018, Academia Nacional de Historia, Quito, 2018, pp.473-476.